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ÉDITORIAL
Un bébé prend la Parole,  
il est au milieu de nous, écoutons-le !
Derrière ce titre, se cache une réalité, chaque année à cette période, nous fêtons Noël. Le jour de 
Noël, nous écoutons dans l’Evangile cette phrase si mystérieuse : 
« Le Verbe s’est fait chair et il a habité parmi nous ».
Mais, cette phrase si belle fait dire à ceux qui n’ont pas vraiment la Foi : 
« c’est un truc de spécialistes ! »
Puisque ce journal veut « parler » au plus grand nombre, j’ai retraduit ainsi : 
« Un bébé prend la Parole, il est au milieu de nous, écoutons-le ! »
Car au fond, c’est ça Noël. Nous prenons le temps de nous émerveiller devant le nouveau-né de la 
crèche, nous lui confions tout ce qui habite notre cœur. C’est étonnant, mais quand on contemple 
la crèche, on n’a moins envie de dire de bêtises et autres banalités. Devant la crèche, nous ne 
disons que des paroles essentielles.  Nous confions à l’enfant Dieu ce monde en crise, nos familles 
dont certains membres connaissent des galères. Nous le faisons avec confiance, assurés de ce 
que Jésus comprenne nos joies, nos pleurs, nos cris, nos révoltes, nos attentes, notre espoir d’un 
monde plus juste et fraternel. Jésus comprend nos paroles, nos mots d’hommes et de femmes. 
Car au fond, quand on a l’impression de parler dans le vide, quand on a l’impression que ceux 
à qui nous nous adressons semblent se moquer de ce que nous leur racontons, il y en a un qui 
comprend encore et toujours nos paroles ! 
Mais il ne fait pas que nous écouter. Il nous parle ! Dieu se fait homme, Dieu se fait petit enfant 
pour nous adresser des paroles d’Amour, des paroles de paix et de réconfort. Dieu nous parle pour 
donner sens à nos paroles ! 
Je trouve merveilleux que plus de 2000 ans après sa naissance, sa Parole continue de toucher le 
cœur de tant d’hommes et de femmes. 
Cette Parole continue de raisonner dans nos églises à travers toutes formes de célébrations. C’est 
une Parole qui ne vieillit pas mais donne courage et confiance pour continuer le chemin. 
Dieu nous parle et l’on dit que sa Parole est la Bonne Nouvelle. Au cœur d’un monde qui nous 
déverse des mauvaises nouvelles, une lumière brille, fragile, mais vaillante, celle de la Bonne 
Nouvelle. A nous de l’accueillir. 
L’enfant Jésus a besoin de porte-paroles. Si nous sommes attentifs, il met sur notre route de beaux 
témoins dont les paroles nous rassurent et nous aident. Si nous sommes attentifs, il met dans notre 
cœur et sur nos lèvres des paroles qui stimulent et encouragent ceux qui en ont besoin. 
Que 2024 soit riche en belles paroles à écouter et à prononcer.
Le Père Joseph se joint à moi pour souhaiter à chacune et à chacun de belles et saintes 
fêtes de Noël.

Père Yvain
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UN GRAND MERCI À TOUS LES ANNONCEURS

Mieux connaître la Parole de Dieu
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Un ange dans le ciel annonce à de simples 
bergers la naissance de Jésus :  « Ne craignez 
pas, car voici que je viens vous annoncer une 
bonne nouvelle, une grande joie pour tout le 
peuple : aujourd’hui, dans la ville de David, vous 
est né un Sauveur qui est le Christ, le Seigneur. » 
UN RÉCIT D’ « ANNONCE ».
Dans l’évangile selon saint Luc, il y a déjà « l’annonce 
à Zacharie » concernant la naissance de Jean Baptiste 
suivie immédiatement de « l’annonce à Marie » concernant 
la naissance de Jésus. Maintenant, c’est « l’annonce aux 
bergers ». Dans l’évangile selon saint Matthieu on trouve 
aussi « l’annonce à Joseph »... Dans tous ces récits, c’est un 
ange qui fait l’annonce. Ange en grec veut dire messager ; 
messager de Dieu. Quand un « ange » parle dans la Bible, 
cela signifie : « Dieu parle ». Mais, comme toujours dans 
la Bible, lorsqu’ils se trouvent en présence de Dieu, les 
témoins sont remplis de crainte. Dans le langage biblique, 
cette crainte ne signifie pas la peur qui met en fuite, mais 
le respect, un respect qui peut aller avec un amour très fort.

BERGER, UN MÉTIER DE PÉRIPHÉRIE SOCIALE ET 
RELIGIEUSE
Au premier siècle, la profession de berger n’est pas vraiment 
un métier reconnu. Les bergers sont de mauvais pratiquants 
de la Loi car leur travail les empêche de pouvoir l’observer. 
Ils vivent à l’extérieur des villes. Ils font partie des humbles, 
voire même des exclus de la société juive de l’époque, car 
ils sont souvent en contact avec des animaux jugés impurs. 
Mais la force du berger c’est la prière, c’est la louange à 
Dieu pour la beauté de la création. Le don du berger c’est 
de faire attention aux plus faibles des créatures dont il a la 
charge : de les chercher, de les soigner, de les porter s’il 
le faut. L’image du pasteur sera utilisée à plusieurs reprises 
dans le Nouveau Testament : le Christ sera le Bon Pasteur 
qui conduit ses brebis sur des prés d’herbe fraîche, qui laisse 
le troupeau pour aller à la recherche de la brebis perdue et 
qui donne sa vie pour ses brebis.

L’ANNONCE DE NOËL  
AUX BERGERS

UNE PAROLE QUI MET EN MOUVEMENT
Les bergers, premiers témoins de Dieu-fait-homme, ont 
l’oreille attentive aux paroles de l’ange, messager de Dieu. 
C’est à eux les premiers que la « bonne nouvelle qui sera 
une grande joie pour tout le peuple » est annoncée ! Voilà qui 
est à mettre en rapport avec la préférence de Dieu pour les 
« pauvres » tout au long de la Bible. 
Les bergers mus par la foi, reconnaissent en Jésus, Dieu 
qui se donne, Dieu qui se fait homme. Ils écoutent la 
bonne nouvelle de la joie annoncée par les anges et sont 
si profondément touchés qu’ils se rendent à Bethléem. Les 
bergers préfigurent le rôle de la communauté chrétienne 
chargée d’annoncer à tous les hommes la bienveillance 
de Dieu qui s’exerce par le Seigneur Jésus, notre Sauveur. 
Notre vie avec le Christ doit être à l’image de ces bergers 
qui reçoivent la nouvelle du salut et y adhèrent par une vie 
authentiquement chrétienne.

N’ayons pas peur et sentons-nous 
concernés : la joie de Noël  
est vraiment pour nous tous !
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LA PLACE DE LA PAROLE  
DANS L’EUCHARISTIE

EFFETAH,  
OUVRE-TOI !
Au cours de la célébration d’un baptême, je reste toujours 
marqué par ce geste de l’Effetah. Le célébrant touche l’oreille 
et la bouche du futur baptisé et prononce ces mots : « Effetah, 
ouvre-toi : Le Seigneur Jésus a fait entendre les sourds et 
parler les muets ; qu’il te donne d’écouter sa parole, et de 
proclamer la foi pour la louange et la gloire de Dieu le Père »
C‘est à la suite de Jésus que ce geste est accompli et ces mots prononcés. En 
effet Jésus guérit un sourd muet en touchant sa langue et ses oreilles. 
A chaque fois je me plais à redire aux membres de l’assemblée présente pour 
la célébration du baptême : Nous ne sommes pas sourd quand nous écoutons 
la Parole de Dieu, lorsque nous mettons en avant les paroles qui font du bien 
plus que celles qui font du mal.  
Nous ne sommes pas muets quand nous sommes porteurs de paroles de joie 
et d’espérance. Des paroles qui font du bien et qui donnent envie de continuer 
le chemin.

  Père Yvain 

Cette parole est Puissance divine. L’univers et 
tout ce qu’il renferme ont été créés sur ordre 
divin (cf. le livre de la Genèse). Le psalmiste le 
dit bien : « Il parla et tout ce qu’il dit survint. »  
Ps 32. Mais quand vint la plénitude des temps, 
Dieu envoya son Fils : « Il est né d’une femme, il 
a été Sujet de la loi juive… » Gal 4,5.
Et c’est bien de Lui que parle St Jean quand il nous dit que 
« Au commencement était le Verbe et le Verbe était avec 
Dieu et le Verbe était Dieu. Il était au commencement auprès 
de Dieu… Et le Verbe s’est fait chair et il a habité parmi 
nous. » Jn 1,1-2.14
Ce début du Prologue de St Jean révèle clairement que de 
tous temps, le Père, le Fils et l’Esprit-Saint ont existé et sont 
éternels (Alpha et Oméga). Mystère de la Trinité.
C’est ce grand mystère de l’Incarnation que nous célèbrerons 
bientôt à Noël : « Dieu s’est fait Homme pour que l’Homme 
devienne Dieu » Irénée de Lyon.
Comment ne pas évoquer le repas du Jeudi Saint, le dernier 
que le Christ a pris avec ses disciples et au cours duquel il a 
institué l’Eucharistie.
Rappelons que l’origine de la messe, l’Eucharistie, est une 
cérémonie juive au cours de laquelle le peuple juif rend 
grâce pour sa libération de la servitude d’Égypte et pour les 
différentes libérations spirituelles dont cette libération initiale 
est le signe.
C’est bien à l’occasion de cette commémoration, qu’en 
instituant l’Eucharistie, le Seigneur a instruit ses apôtres, 
et nous avec, en ces termes : « Faites ceci en mémoire de 
moi ». Et à chaque fois que nous faisons mémoire de Lui, 
c’est autour des deux tables, constitutives de la messe : la 
table de la Parole et la table de l’Eucharistie, indispensables 
aussi bien l’une que l’autre pour une messe digne de ce nom.
À la table eucharistique, il y a à la fois, sacrifice et présence : 
le Christ se fait nourriture de nos âmes par son corps et son 
sang qui vivifient, et la communion à cette présence est 
participation à la résurrection de Jésus.
Quant  à la table de la Parole, c’est là que le Christ se 
propose comme « la lampe de mes pas, une lumière sur ma 
route » Ps 118.
Et à l’envoi, à la fin de la messe, quand le prêtre ou le 
diacre nous dit : « Allez dans la paix du Christ » il convient 
d’entendre ceci en référence aux deux tables :
1 -  Devenez ce que (Celui) que vous avez reçu ; Allez et 

devenez d’autres Christ dans votre milieu de vie.
2 -  Allez vivre de ce que vous avez entendu, la Parole de 

Dieu. Mettez-la en pratique.
Père Joseph Touré

Respect | Cohésion | Engagement

Vous partagez nos valeurs ?
Rejoignez l’équipe Forécreu, envoyez 
vos candidatures à recrutement@forecreu.com

Encart_Aujourdhui.indd   1Encart_Aujourdhui.indd   1 25/01/2023   10:20:2825/01/2023   10:20:28
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« ELLE EST VIVANTE, 
LA PAROLE DE DIEU » (HE 4, 12) 

Dieu continue à nous parler aujourd’hui quand on écoute l’Ancien et le Nouveau Testament.
Dieu parle ! À y regarder de plus près, Dieu est même un 
grand bavard dans les textes bibliques, et au gré des pages, 
le lecteur découvre que tout n’est qu’histoires de rencontres et 
relations entre Dieu et la Création. 
N’oublions pas ce qui a précédé les écrits que nous tenons 
entre nos mains aujourd’hui : la longue transmission orale ! 
Dans des situations différentes, c’est le même processus qui 
a été observé pour les ouvrages de l’Ancien et du Nouveau 
Testament : une parole vivante, reflet d’une foi vécue, qui se 
transmet d’abord oralement. En effet, rappelons qu’une grande 
partie des textes bibliques de l’Ancien Testament a été mise 
par écrit durant un temps de crise identitaire (lors de l’exil à 
Babylone) et que les évangiles du Nouveau Testament ont été 
rédigés longtemps après les évènements. Dans les deux cas, 
le passage de l’oral à l’écrit répondait à un besoin et à un désir 
de sauvegarde, de transmission et de partage du témoignage 
de foi. Ce processus n’avait pas pour but de figer des textes 
sur un papier, de les emprisonner pour en faire des récits de 

circonstances datés, mais cela avait pour but 
d’offrir ces paroles de foi aux générations 
suivantes, pour qu’elles puissent, elles aussi 
– en écoutant et lisant ces écrits – tisser une 
relation avec Dieu. Cette précision est donc 
fondamentale, car aucun texte contenu dans 
la Bible n’est un reportage pris sur le vif. Ils 
sont tous le fruit d’une longue élaboration, 
méditation et transmission… Le pape François 
le rappelait en instituant un Dimanche de la 
Parole : « avant de devenir un texte écrit, la 
Parole de Dieu a été transmise oralement et 
maintenue vivante par la foi d’un peuple qui 
la reconnaissait comme son histoire et son 
principe d’identité parmi tant d’autres peuples. 
La foi biblique se fonde donc sur la Parole 
vivante et non pas sur un livre. »

[Extrait de la revue Oasis n°19]

PARTAGER AUTOUR  
DE LA PAROLE DE DIEU
Rappelez-vous...il y a 25 ans déjà, Mgr Barbarin avait proposé que, dans 
chaque foyer le vendredi soir la famille se réunisse autour de l’évangile 
du dimanche suivant. Dans toutes les paroisses le Nouveau Testament 
avait été distribué. Pierre et moi étions sur la paroisse Sainte Croix 
du Bocage Bourbonnais. Nous avons mis sur pied un groupe qui se 
réunissait tous les mardis soirs.
Lorsque nous sommes arrivés sur la paroisse du Bon Pasteur, nous avons proposé la même 
chose au P. Yvain qui a accepté. Au Montet, un petit groupe se réunissait tous les mercredis 
matin et terminait sa rencontre après la prière du milieu du jour. Ce groupe existe encore. 
Quand nous sommes arrivés à Saint-Priest-en-Murat, nous l’avons proposé tous les vendredis 
matin chez nous. Puis nous sommes allés dans les différents endroits de la paroisse pour 
commencer à en lancer un, puis deux… hez les personnes ou ailleurs. Il y a donc différents 
petits groupes, de quatre ou cinq, qui commencent à se monter un peu partout autour de la 
Parole de Dieu. L’évangile du dimanche suivant….
D’une manière toute simple. Une personne accueille chez elle, lecture est faite de la partie de 
l’évangile en question. Petite réflexion intérieure puis chacun dit ce qui l’a interpellé et nous 
partageons dans une discussion qui parfois dépasse le sujet mais peut-on vraiment dire que le 
sujet est dépassé quand il s’agit de l’évangile ? Tout est fait dans la simplicité. Chez nous, nous 
terminons par la prière de texte. La rencontre aura duré une heure trente environ.
Ce que je peux dire ?… développez ces partages, allez-y, osez ! Il ne faut pas être un grand 
théologien pour cela car ce n’est pas une étude biblique, c’est à la portée de tous !
La synodalité, elle est là ! La vie en paroisse elle est là ! L’amour du prochain il est là !  
Et Dieu est là, qui nous porte, de toutes façons ! 

Sylvie et Pierre Guillerot

Témoignage
LA PAROLE DE DIEU, 
ELLE ME PARLE !
En août dernier, je suis partie avec le diocèse 
de Moulins au pèlerinage à Lourdes. Faire 
un pèlerinage, mais comprendre que peu de 
chose n’a qu’un vaste intérêt. 
C’est alors qu’au retour, j’ai ressenti le besoin de mieux 
comprendre la Parole de Dieu et combien elle peut 
me soutenir au quotidien. J’ai donc commencé à lire le 
Nouveau Testament et découvert de très beaux mystères 
religieux. Avoir un rythme régulier à cette lecture me 
semblait important pour avoir un meilleur rapprochement 
avec Dieu. Cette herméneutique (science de l’interprétation 
des textes) permet d’apprendre de ses erreurs et de ses 
péchés. 
Prendre le temps de confier mon esprit à Dieu m’a permis 
de mieux comprendre certains passages et ainsi ne pas 
me décourager lors d’incompréhensions. La Parole de 
Dieu me parle. Des conseils se dissimulent entre les lignes, 
comme : « Ne pas jugez, pour ne pas être jugés »1. J’ai un 
verset qui m’attire particulièrement et qui m’est très utile 
au quotidien : « Car rien n’est impossible à Dieu »2, nous 
pouvons donc dire que tout nous est possible !

Apolline Carmier
1 Matthieu 7.1 2 Luc 1.37



 
 Messes et agenda
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Paroisse de la Ste Famille
MESSES DE NOËL ET 1ER JANVIER

DIMANCHE 24 DÉCEMBRE
• À 18 h 30 à Commentry                                           
• À 20 h 30 à Marcillat
• À 21 h 30 à Néris-les-Bains 
LUNDI 25 DÉCEMBRE
• À 10 h 30 à Marcillat
• À 11 h à Commentry
LUNDI 1ER JANVIER
• À 10 h à Commentry   
CARÊME

MERCREDI 14 FÉVRIER 2024 
ENTRÉE EN CARÊME,  
MERCREDI DES CENDRES : 
Messe et imposition des Cendres :
•  À  10 h 30 ou 19 h 30 à Commentry
RAMEAUX

SAMEDI 23 MARS 
• À 16 h 30 à Commentry
• À 18 h 30 à Néris
DIMANCHE 24 MARS 
• À 9 h à Marcillat
• À 11 h à Commentry

Paroisse du Bon Pasteur
MESSES DE NOËL ET 1ER JANVIER

DIMANCHE 24 DÉCEMBRE : 
• À 18 h à Cosne-d’Allier  
• À 21 h à Montmarault   
LUNDI 25 DÉCEMBRE :  
• À 9 h 30 à Villefranche-d’Allier
DIMANCHE 31 DÉCEMBRE : 
•  À 23 h Messe à l’oratoire,  

Rue de Turenne à Montmarault 
LUNDI 1ER JANVIER : 
• À 10 h 30 à Villefranche-d’Allier 
CARÊME
MERCREDI 14 FÉVRIER 2024
ENTRÉE EN CARÊME,  
MERCREDI DES CENDRES : 
Messe et imposition des Cendres :  
• À 10 h à Cosne-d’Allier, 
•   À 20 h à Villefranche-d’Allier
Célébrations de la Parole avec 
imposition des Cendres : 
• À 10 h à Montmarault 
• À 10h 30 à Le Montet
RAMEAUX

SAMEDI 23 MARS 
• À 18 h au Montet 
DIMANCHE 24 MARS
• À 9 h 15 à Cosne-d’Allier
• À 11 h à Montmarault

 
 

 
 

 
 

 
 

PÈRE YVAIN ET PÈRE 
JOSEPH : 2 PRÊTRES  
POUR 2 PAROISSES !
Le dimanche 17 septembre avait lieu à 
Commentry la messe d’installation de l’abbé 
Yvain Riboulet comme curé de la paroisse de la 
Sainte Famille. 
Ce fut aussi l’occasion d’accueillir officiellement l’abbé 
Joseph Touré qui nous arrive comme vicaire. La messe était 
suivie du verre de l’amitié sur le parvis de l’église et d’un 
repas partagé qui nous a permis de commencer à tisser des 
liens. Bienvenue à tous les deux !
Le Père Joseph et le Père Yvain ont été nommés en 
septembre 2023 par l’évêque Monseigneur Beaumont pour 
assurer la charge pastorale de nos deux paroisses Bon 
Pasteur et Sainte Famille.

Le saviez-vous ? 
QUELLE DIFFÉRENCE 
ENTRE UN CURÉ  
ET UN VICAIRE ?
Un prêtre reçoit le sacerdoce (ou presbytérat) du sacrement 
de l’ordre (ou ordination). Il peut alors dispenser tous les 
sacrements sauf l’ordination elle-même.
 Le curé est le premier responsable de la paroisse qui lui est 
confiée, et soumis dans l’exercice de ses fonctions à l’évêque 
du diocèse. Il a la mission de promouvoir et de coordonner 
l’action pastorale commune dans toute la paroisse, en lien 
avec le doyenné et le diocèse. Tous les prêtres ne sont pas 
forcément curés alors que tous les curés sont des prêtres.
Le prêtre vicaire, au sens habituel le mot est utilisé pour 
désigner, dans une paroisse, le collaborateur du curé. (du 
latin vicarius : suppléant, assistant)
Prêtre est un état, alors que curé ou vicaire est une fonction.

JOURNÉE DU PARDON - 
CONFESSIONS
VENDREDI 22 DÉCEMBRE 2023
De 10 h à 20 h à l’église  
Notre Dame de Montluçon

Diocèse :
APPEL DES CATÉCHUMÈNES
DIMANCHE 18 FÉVRIER 2024
Messe à 11h à Commentry 

HORAIRES  
DES MESSES
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Jeunes

« LES JMJ, UNE  
EXPÉRIENCE UNIQUE »
Les Journées Mondiales de la Jeunesse (JMJ), plus grand 
rassemblement de jeunes de l’Église Catholique, ont eu 
lieu à Lisbonne l’été dernier et le diocèse de Moulins, parti 
avec 180 jeunes, a répondu présent à ce supra-évènement.
L’aventure a commencé par une semaine en immersion à Lijó, paroisse 
du diocèse de Braga au nord du Portugal. L’équipe sur place avait 
préparé un programme pour faire découvrir les richesses de leur diocèse. 
Un temps dédié aux rencontres et à la découverte des réalités de l’Église 
locale. Puis direction Lisbonne où plus d’un million de jeunes catholiques 
ont répondu à l’invitation du Pape François et ont empli les rues de la 
capitale portugaise. 
Au programme : rencontres avec des jeunes du monde entier, messes, 
processions, visites, moments festifs. Le pape François a invité les jeunes 
à sortir d’eux-mêmes et à se mettre au service des autres.

L.D.

« C’est un ressourcement fantastique témoigne Bérénice, 
les batteries sont rechargées ! On en ressort grandis, 
sûrs de notre foi, changés. C’est réellement une belle 
expérience ! 1,5 millions de jeunes qui prient ensemble,  
une expérience de foi unique ! »

EN ROUTE POUR LA CONFIRMATION ! 
Samedi 7 octobre s’est tenue la Journée annuelle des confirmands,  
sur le thème –actualité sportive oblige – des jeux HOLYmpiques ! 
Près de 200 jeunes préparant la confirmation cette année étaient présents à l’Institution 
Saint Joseph à Montluçon. Une journée ensoleillée articulée autour de temps forts ludiques 
et spirituels. Pour les jeunes de nos deux paroisses, les dates de confirmation sont déjà 
fixées : le 28 avril à 10 h 30 à Commentry et le 12 mai à 10h 30 à Villefranche-d’Allier.

Témoignage 
CARINE  
JEUNE CATÉCHISTE 
DE LA PAROISSE DU BON PASTEUR

Comme tous les jeunes de ma génération (1984), j’ai effectué le 
cheminement de la catéchèse en recevant la profession de foi 
puis la confirmation. La vie se passe… La vie de couple, la vie 
de famille s’installe… mariage, enfants.
Mes enfants sont baptisés et devenaient enfants de Dieu et continuaient la 
vie chrétienne en allant au catéchisme. Je conduisais mon fils Paul, chaque 
mercredi à Montmarault et pour éviter trop de trajets j’assistais à la séance.
Un drame arrivant dans ma famille, Dieu m’a permis de surmonter cette 
épreuve. C’est à ce moment-là que je me suis mise au service des enfants pour 
accompagner un groupe de catéchisme.
Quand j’ai commencé d’animer les séances, je me suis vite rendue compte que 
les enfants étaient complètement novices en la matière. Ils venaient découvrir 
Jésus mais ne savaient pour la plupart pas faire le signe de croix. Il fallait être 
imaginative et créative pour que les séances soient ludiques et agréables, afin 
qu’ils retiennent les choses de la vie chrétienne. Les enfants doivent être acteurs 
des séances. 
Transmettre la parole de Dieu c’est leur en parler dès leur plus jeune âge. La foi 
n’est pas un comprimé que l’on donne, ni une croyance vague. Transmette la foi, 
c’est rendre nos enfants « amoureux » de Dieu.       

Carine BOUCHON

LA CATÉCHÈSE EST L’ÉCHO  
DE LA PAROLE DE DIEU
Le catéchisme est un temps d’initiation qui fait 
croître tout l’être. Il donne à l’enfant des éléments 
de réflexion sur des questions qu’il se pose sur lui-
même, sur le monde et sur Dieu. L’enfant apprend 
à cheminer avec Jésus qui révèle Dieu, son Père, 
lequel a pour les hommes une tendresse infinie. Par 
la prière, les sacrements et l’Écriture, l’enfant est 
conduit à une rencontre personnelle avec Jésus. 
Le catéchisme fait découvrir à l’enfant le sens profond de sa vie et 
l’éduque dans sa liberté spirituelle. Au milieu de ses pairs, l’enfant 
pourra se sentir plus libre de parler de choses qui lui tiennent à 
cœur. Car au caté, toutes les questions peuvent être entendues  : 
que ce soit sur Dieu, sur la vie, sur l’actualité, ou même sur la 
mort. Chacun est libre 
de parler à son tour, 
sans oublier d’écouter 
les autres bien sûr. 
D’ailleurs l’enfant 
découvrira bien vite 
que ces derniers, 
par leurs réflexions, 
lui donnent souvent 
des éléments de 
réponse… 

6 jeunes de la paroisse de la Sainte Famille sont partis. 
Debout, de gauche à droite : Olivia, Maxime, Bérénice,  

Laurence-accompagnatrice, Héloïse, Manon. Assise : Camille.



NOS JOIES ET NOS PEINES8
Carnet

07 :  Yolande BOUTEIX, née DUMONT,  
65 ans à Commentry,  
Denis FENOYER, née MELIN,  
94 ans à Doyet,  
Jeannine MUNCH, née SASSIGNEUX, 
90 ans à Néris

11 :  Michel BRAMAT, 83 ans à Malicorne, 
Raymonde DESCHAUMES, née DEBORDE, 
98 ans à Cosne

13 :  André CHEVILLE, 91 ans à Larequille,  
Roger DAUBENAY, 93 ans au Theil,  
André SAULNIER, 94 ans Murat

17 :  Suzanne PAUTRAT, née DUBOIS,  
93 ans à Villefranche,  
Suzanne RICOUL, née AUCOUTURIER, 
88 ans à Commentry

18 :  Suzanne MARGOT, née COUTURIER, 
92 ans à Commentry

19 :  Jean-Claude JOSEPH, 81 ans à Mazirat, 
Pierre SEYVE, 67 ans à Louroux-Bourb.

20 :  Marcelle NENY, 102 ans à Marcillat
26 : Simone GAYET, 82 ans à Villebret
27 : André DESAMAIS, 85 ans à Louroux-Bourb.
28 :  Jean-Pierre GAUTHERON, 94 ans à Voussac
31 :  Irène HERAULT, 99 ans à Montmarault,  

Guy REGNIER, 90 ans à Montmarault
AOÛT
02 :  Alain DESNOS, 74 ans Tronget,  

Henri JENDRZEJCZAK,  
85 ans à Commentry

03 :  Marie-Louise DAVID, née GIRARDOT, 
94 ans à Larequille

04 : Albert LÉPÉE, 93 ans à Bizeneuille

 SEPTEMBRE
01 :  Gisèle FLEURY, née COLARD,  90 ans à Néris,  

Denise PADOVAN, née DUMAS,  
87 ans à La Petite Marche,  
Stéphane PAQUIER, 91 ans à Deneuille

05 :  Isabelle TOURRET, née ROUZILLE,  
59 ans à St-Bonnet-de F

08 :  Josette CHICOIS, née RENOUX, 85 ans à Néris, 
Véronique DABOUINEAU, 65 ans à Montvicq

09 :  Jeannine MARCELLINI, née DOMER,  
89 ans à Doyet,  
René ROCHELET, 90 ans à Beaune-d’A

13 : Manuel DA VENDA, 60 ans à Montvicq
14 :  Brigitte DESCLOUX, née FOCHARD,  

64 ans à Doyet
15 :  Georges PERRETON, 70 ans à Mazirat,  

Michel THEVENIN, 84 ans à Verneix
16 :  Dominique GOZARD, 62 ans à Cosne-d’Allier,  

Sylviane MICHARD, 57 ans à Ronnet
18 :  Simone BEAUNE, née CHEMINET,  

89 ans à Arpheuilles-St-P,  
Pierre LURAT, 85 ans Buxières

22 :  Louis GUILLEMARD, 98 ans à Bizeneuille,  
Eric MOUCHENET, 49 ans à Néris,  
Henri PIROCHE, 94 ans à Buxières

25 :  Jacky BONNICHON, 78 ans à Commentry,  
Chantal COULETTE, née CABOOTER,  
69 ans à Cosne-d’Allier

26 :  Henri AUGOT, 93 ans à Buxières,
 André MERLE, 79 ans à Commentry,
 Monique REBIERRE, née MARCHET,   
84 ans à Commentry

27 :  Chantal DEFRETIERE, née GLUSZCZAK,  
63 ans à Montmarault

28 :  Bernard VINCENT, 71 ans à Commentry
29 :  Georges GIDEL, 85 ans à Cosne-d’Allier,  

Andrée LEMAIRE, née VENUAT, 91 ans à Doyet
30 :  Jean-Marc MONREAL 85 ans à St-Marcel-en-Marc.

Obsèques

JUIN
01 : André PICHON, 89 ans à Cosne-d’Allier
02 :  André DEBOSSCHER, 87 ans à Montvicq, 

Antoinette GAGNEPAIN, née GIGANON, 
98 ans à Néris

03 :  Jérémie LEONARDON, 24 ans à Néris
05 :  Marc LASSAUZET, 90 ans à Chappes
08 :  Christiane GANON, née DUFOUR,  

84 ans à Blomard 
09 :  Michel CHERIEL DE LA RIVIERE,  

84 ans à Arpheuilles-St-P.
19 :  Colette BESSON, née BONNET,  

79 ans à Commentry
20 : Didier VALLIN, 62 ans au Montet
22 :  Yvette BOURGUIGNON, née SACLIER, 

95 ans au Theil, Danielle GUILLOT,  
née BERNY, 79 ans à Doyet

23 : Alice GRENAT, 95 ans à Hérisson
26 : André DENEUFMAISON, 89 ans à Buxières
27 :  Béatrice MALATTIA, née LHOMME,  

66 ans à Commentry
29 :  Jean-Jacques CHAPON, 70 ans à Larequille, 

Yvette CHEVALIER, née CHICOIS,  
85 ans à Néris,  
Gilles MICAUD, 61 ans à Cosne-d’Allier

 JUILLET
01 :  Odette BEAUNE, née LABBAYE,  

102 ans à Commentry
04 :  Suzanne L’HOSTIE, née BOURDERIE,  

97 ans à St-Angel
05 :  Marie MELOUX, née GUEGAN,  

80 ans à Montvicq
06 : Claude BERNALIER, 89 ans à Néris

10 :  Louise HIVET, née FOLLET,  
87 ans à La Celle,  
Raymond MALSERT, 80 ans à Cosne-d’Allier, 
Bernard ROBERT, 64 ans à Voussac,  
Nicole ROUX, née TOURRET,  
82 ans à Commentry

11 :  Yves JARDAT, 70 ans à Arpheuilles
14 :  Camille MEIGNIN, née SOUDRY, 90 ans à Vieure
18 :  Simone FAUCONNIER, née MARTINET,  

95 ans à Buxières,  
Thierry MESLIN, 63 ans à Hérisson,  
Bruno TOMINI, 70 ans à Montvicq

19 : Gaston RIGAL, 85 ans à Villefranche-d’Allier
23 : Georges ROCHE, 93 ans à Voussac
24 :  Jeannine BOURDIN, née MOREAU,  

95 ans à Néris,  
Raymond PAJOT, 80 ans à Marcillat

25 :  Michel CAMAND, 75 ans au Theil,  
Augustin GABBERO,  92 ans à Néris

26 : Claude PEYRONNET, 79 ans à Néris
27 :  Georges BUREAU, 77 ans à Villefranche-d’Allier
28 :  Geneviève APRELEFF, née BERTRAND,  

98 ans à St-Bonnet-de-F,  
Gisèle BORNE, née GOUYON,  
93 ans à Commentry,  
Monique DEQUAIRE, née LAVEDRINE,  
89 ans à La Celle,  
Denis FRIERE, née MACHEFER,  
97 ans à Cressanges, 
Geneviève MOREAU, née IZBINSKI,  
77 ans à Commentry

29 :  Michel DE MELO, 87 ans à Commentry
30 :  Louis GIRAUD, 89 ans à Cressanges,  

Lucien PETIT, 75 ans à Deneuille,  
Guy RAYMOND, 93 ans à Marcillat

31 :  Bernadette BESSON, 73 ans à Montvicq,  
Marguerite NICOLAS, née LABOISSE,  
101 ans à Bizeneuille

Mariages 
10/06 :  Mireille AUSSEIGNE et Pascal BEDASME à Commentry,  

Joanne MALLERET et François VALLENTE à Commentry
17/06 :  Claire MILLEREUX et Cyril COUTIERE à Villefranche-d’Allier,  

Virginie PIQUANDET et Laurent BESSON à Commentry
01/07 :  Elodie FAVIERE et Sébastien DALAUDIERE à Cosne-d’Allier
08/07 :  Karen FRANCISCO et Adrien RIPERT à Cressanges,  

Sandrine GENEST et Rémi BAYET à Buxières
15/07 :  Julie BARDOT et Jérôme TRAVERT à La Celle,  

Mégane MALLERET et Quentin CLERET à Villebret,  
Charlotte PASCAL et Fabien FERREIRA à Villebret

22/07 :  Estelle GOZARD et Nicolas MARCINIAK à Buxières/Hérisson,  
Caroline GUIRAUD et Benoît PERRIN à Bellerive,  
Marie-Ange KAYIJAMANE-SIMBI et Hervé SORREL-DEJERINE à Hérisson  

29/07 :  Océane COURTOIS et Anthony DE FREITAS à Montmarault
05/08 :  Sophie de BAYNAST de SEPTFONTAINES et Long QUACH à Lafeline, 

Mathilde BRUNET et Benjamin TIXIER à Marcillat
12/08 :  Laura PEREAU et David LAUTE à Arpheuilles
19/08 : Marie DREVON et David LEGOFF à Malicorne
26/08 :  Marina NAVARRO et Nicolas DONZE  à Cosne-d’Allier,  

Annaëlle PETIT et Simon LABOISSE à Montvicq
02/09 :  Pauline COSTARD et Mathieu GUILLEMARD à Néris,  

Chloë DUPUY et Aurélien DA SILVA à Néris 
09/09 :  Pauline BILLIAU et Elie CONTAMINE à Verneix
16/09 : Cindy MARCELINO et Romain MARIDET à  Hérisson
23/09 :  Héloïse BERNE et Jean-Baptiste FERRANDON à Dompierre,  

Marine FOUCAUX et Quentin BEYLOT à Colombier

 Baptêmes 

JUIN
03 :  Lyana SENTINELLE de Colombier,  

Judith et Paulin VARETS de Treban
04 :   Solen POITEVIN du Montet
10 :  Miya GALITRE de Montluçon,  

Manaë MOREAU de Deux-Chaises
17 :  Jean GOUTTETOQUET  

de Commentry,  
Antoine MARANDEL RIVAUD  
de Voussac,  
Léandre OLIVIER de St-Sornin,  
Andréa PARDOT de Voussac

18 :  Juliette BÔNE de Marcillat,  
Lola GARCIA de Pionsat

24 :  Luis, Norah et Stan GORISSET-
VICOSO de Blomard,  
Pauline LAFAYE du Montet,  
Lydia MORILLAC de Cosne-d’Allier

25 :  Pablo JACQUET de Villefranche-d’Allier 
Robin PICAUD de Montmarault

 JUILLET
01 :  Elias PIOT de Villebret,  

Malone SIEGENTHALER de Tortezais 
07:   Esmée PILET de Montvicq

08 :  Mathéo BELLINI de Doyet,  
Tylio RIPERT de Cressanges

09 :  Elio BONHAMMOUR de Montmarault,   
Pablo MARRONNIER de Commentry,  
Margot PINCETON de Marcillat

15 :  Luisa DE ALMEIDA de Cosne-d’Allier,  
Séléna GOMES FERREIRA  
de Chamblet,  
Jules et Tyméo LANGONNET  
de Tronget

21 :  Adèle GUILLAUMIN  
de St-Bonnet-de-F

22 :  Noé LAURENT-CHEVALLIER  
de St-Marcel-en Murat,  
Julio MARTINS et Iryna PAUCHARD 
de Commentry

23 :  Maël BATISSE-MORILLAS  
de Villefranche

29 :   Alix SURIN WILLOT de Tortezais
AOÛT
05 :  Léonardo DURIN PLATA  

de Chavenon
06 :  Charles PINEL de Ronnet  
12 :  Axel GIRAUD de Néris
13 :  Milann VALETTE de Voussac,  

Abigaël TOURNAIRE de Commentry

15 :  Louis SEGUIER de Sauvagny/Cosne 
19 :  Noélie et Jessy DHORBAIT  

de Commentry,  
Louisa LASSET de Verneix

20 : Jules BOUGAREL de Cosne-d’Allier
26 : Côme BALDOVINI de Malicorne
27 : Liam GUENARD de Commentry
 SEPTEMBRE
02 :  Kameron, Maddy CHARMANT  

de Tronget,  
Hector GALLARD de ZALEU  
de St-Priest-en M, 
Tommy LAVEDRINE  
de Villefranche-d’Allier,  
Malone MONCELON de Rocles

09 :  Mathilde LABOUESSE de Deneuille,  
Soline RENAUT de Chamblet

16 :  Enzo BARBADAUX de Treban, 
Gwendoline LARRET BLIES  
de St-Marcel-en-Marc.,  
Zélie MADET de Chavenon 

23 :  Lucie BERNADY de Culhat (63),  
Léo et Paul BEYLOT FOUCAUX  
de Lempdes (63),  
Nino DELANOUE de Cressanges

30 :  Mahé ZAK de Larequille



Mgr Marc Beaumont, 
Évêque de Moulins,

Présentera ses voeux aux diocésains le dimanche 14 janvier 
2024 à 15h00 à Montmarault.

Espace Capdevieille - Rue Joliot Curie - 03390 Montmarault
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Les voeux du diocèse

En octobre, la venue de Mgr Benjamin Ndiaye, Arche-
vêque de Dakar, pour la clôture de l’année du bicente-
naire en octobre, a été une chance pour notre diocèse : 
re-découvrir la joie de la mission. 

Au Sénégal vivant au cœur d’une culture traditionnelle et 
musulmane, le chrétien de Dakar est encouragé à vivre 
et témoigner de sa foi de manière authentique, il n’est 
pas possible d’être « tiède ». Dans une société jeune, la 
joie des enfants et des croyants est communicative. Le 
témoignage qu’il a pu nous faire du dynamisme de la vie 
de l’Église, avec, par exemple, la création de nouvelles 
paroisses et l’engagement des catholiques, nous a tous 
marqués.

C’est également l’expérience qu’ont pu vivre les jeunes 
qui ont participé aux JMJ cet été : expérimenter la joie de 
croire et de témoigner au point que tout Lisbonne en ait 
été transformée durant une semaine. La venue du Pape 
François à Marseille a permis également aux habitants de 

la ville, et plus largement à tous ceux qui ont pu suivre sur 
les médias, de vivre deux jours extraordinaires où la joie 
rayonnait sur tous les visages.

La proposition du saint Père de nous engager à être tous 
témoins de la joie de croire et tous responsables de la 
vie de l’Église, chacun à son niveau, peut nous stimuler 
à rendre la vie en Bourbonnais un peu plus à l’image du 
Royaume de Dieu, Royaume de Paix et d’Amour. Pour 
cela, il nous faut grandir dans l’apprentissage à « Marcher 
Ensemble ».

Alors, que la joie de la naissance de « Celui qui vient pour 
nous sauver » vienne habiter nos cœurs, que nous sachions 
en vivre, en témoigner et la porter autour de nous. 
Qu’avec l’ensemble des catholiques du diocèse nous 
progressions dans la joie d’être « disciples-missionnaires »

+ Monseigneur Marc Beaumont
Évêque de Moulins

Marcher ensemble pour la mission
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# P R O J E T  D ’ É V Ê Q U E

Visite pastorale de Mgr MarcBeaumont
Comment se prépare une visite pastorale

En informant le Père Karabet, curé de notre paroisse, de 
la prochaine visite pastorale de Monseigneur Beaumont 
(4 fois 2 jours sur 2 mois et demi) il lui a été envoyé une 
note reprenant les points de repères à prendre en compte 
pour cette visite.

Dans cette note, il était notamment demandé à la 
paroisse de choisir 3 sujets parmi les 9 proposés dans le 
projet pastoral diocésain « Amis dans le Christ ». Le Père 
Karabet, assisté de la coordonnatrice paroissiale, ont 
retenu les sujets suivants :
 Vivre la proximité avec le Christ,
 Vivre la proximité avec nos frères et sœurs marqués par 

la fragilité,
 Vivre la proximité en témoignant de la joie qu’il y a à 

marcher ensemble.

Ces 3 thèmes nous servant donc de fil conducteur dans 
l’organisation des rencontres de cette visite pastorale.
Autour du curé, il a ainsi été constitué une petite équipe 
d’une dizaine de personnes environ : membres des divers 
conseils (EAP/CPP/CPAE) plus quelques autres ainsi que 
la coordonnatrice paroissiale pour organiser cette visite.
Lors des 1e réunions nous avons réfléchi (avec l’aide du 
Saint-Esprit) afin :
 D’identifier les spécificités et points forts de notre 

paroisse,
 De voir comment les mettre en adéquation avec les 3 

sujets mentionnés plus haut,
 De lister les différentes rencontres /visites possibles 

correspondantes en plus de celles incontournables 
lors d’une telle visite (conseils / équipes au service de 
la paroisse / élus / invitation de tous les paroissiens à 
rencontrer leur évêque /etc…).

De là nous avons, sur plusieurs réunions, élaboré un 
projet de programme de rencontres / visites / réunions,  
ponctuées par des moments plus spirituels tout en 
veillant à :
 Equilibrer autant que faire se peut les lieux où se tenaient 

les divers évènements entre les différents clochers de 
notre paroisse (21),
 Optimiser au maximum les déplacements, du fait des 

distances dans notre paroisse ( ~50 Kms entre les clochers 
les plus éloignés).

Plusieurs réunions s’en sont suivies afin de :
  Confirmer le programme,
 Désigner quelques chefs de projets pour certains 

évènements,
 Trouver des paroissiens susceptibles d’accueillir 

Monseigneur Beaumont à diner et/ou coucher dans la 
mesure où celui-ci a exprimé le souhait d’être accueilli 
dans des familles.

Bien évidemment, des impondérables sont venus 
parfois bousculer ce programme initial, nous obligeant à 
intervertir certains évènements (cela peut d’ailleurs encore 
se produire dans la mesure où le dernier déplacement se 
fait un mois et demi après la rédaction de cet article !).
La visite pastorale est donc en cours et lors de la 1e 
journée, nous avions, après une 1e messe « d’envoi » de 
cette visite, préparé pour notre évêque une présentation 
générale et financière de la paroisse.
Ensuite les rencontres / visites se sont enchainées selon 
le programme.

A l’heure où nous écrivons ces quelques lignes la visite 
se poursuit et les premiers retours tant de notre évêque 
que des paroissiens sont positifs. Ils attestent de tout 
l’intérêt réciproque d’une telle visite de par la richesse 
des contacts humains (tant au stade de la préparation que 
de son déroulement) qu’elle procure.

Une fois que la visite sera terminée il est prévu d’une 
part d’en faire un reportage détaillé dans notre journal 
paroissial (Le Lien Tronçais Val de Cher) et d’autre part 
d’en faire un bilan (avec également le retour de l’évêché 
sur cette visite).

A partir de cette expérience et des échanges, notre 
paroisse devra profiter de cette dynamique pour 
répondre à sa mission au service des paroissiens dans la 
Foi et l’Espérance en gardant à l’esprit la devise du projet 
pastoral diocésain « Amis dans le Seigneur ».

Guy Bertrand
Membre de l’équipe de préparation
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# P R O J E T  D ’ É V Ê Q U E

Visite pastorale de Mgr MarcBeaumont
Comment se prépare une visite pastorale

En informant le Père Karabet, curé de notre paroisse, de 
la prochaine visite pastorale de Monseigneur Beaumont 
(4 fois 2 jours sur 2 mois et demi) il lui a été envoyé une 
note reprenant les points de repères à prendre en compte 
pour cette visite.

Dans cette note, il était notamment demandé à la 
paroisse de choisir 3 sujets parmi les 9 proposés dans le 
projet pastoral diocésain « Amis dans le Christ ». Le Père 
Karabet, assisté de la coordonnatrice paroissiale, ont 
retenu les sujets suivants :
 Vivre la proximité avec le Christ,
 Vivre la proximité avec nos frères et sœurs marqués par 

la fragilité,
 Vivre la proximité en témoignant de la joie qu’il y a à 

marcher ensemble.

Ces 3 thèmes nous servant donc de fil conducteur dans 
l’organisation des rencontres de cette visite pastorale.
Autour du curé, il a ainsi été constitué une petite équipe 
d’une dizaine de personnes environ : membres des divers 
conseils (EAP/CPP/CPAE) plus quelques autres ainsi que 
la coordonnatrice paroissiale pour organiser cette visite.
Lors des 1e réunions nous avons réfléchi (avec l’aide du 
Saint-Esprit) afin :
 D’identifier les spécificités et points forts de notre 

paroisse,
 De voir comment les mettre en adéquation avec les 3 

sujets mentionnés plus haut,
 De lister les différentes rencontres /visites possibles 

correspondantes en plus de celles incontournables 
lors d’une telle visite (conseils / équipes au service de 
la paroisse / élus / invitation de tous les paroissiens à 
rencontrer leur évêque /etc…).

De là nous avons, sur plusieurs réunions, élaboré un 
projet de programme de rencontres / visites / réunions,  
ponctuées par des moments plus spirituels tout en 
veillant à :
 Equilibrer autant que faire se peut les lieux où se tenaient 

les divers évènements entre les différents clochers de 
notre paroisse (21),
 Optimiser au maximum les déplacements, du fait des 

distances dans notre paroisse ( ~50 Kms entre les clochers 
les plus éloignés).

Plusieurs réunions s’en sont suivies afin de :
  Confirmer le programme,
 Désigner quelques chefs de projets pour certains 

évènements,
 Trouver des paroissiens susceptibles d’accueillir 

Monseigneur Beaumont à diner et/ou coucher dans la 
mesure où celui-ci a exprimé le souhait d’être accueilli 
dans des familles.

Bien évidemment, des impondérables sont venus 
parfois bousculer ce programme initial, nous obligeant à 
intervertir certains évènements (cela peut d’ailleurs encore 
se produire dans la mesure où le dernier déplacement se 
fait un mois et demi après la rédaction de cet article !).
La visite pastorale est donc en cours et lors de la 1e 
journée, nous avions, après une 1e messe « d’envoi » de 
cette visite, préparé pour notre évêque une présentation 
générale et financière de la paroisse.
Ensuite les rencontres / visites se sont enchainées selon 
le programme.

A l’heure où nous écrivons ces quelques lignes la visite 
se poursuit et les premiers retours tant de notre évêque 
que des paroissiens sont positifs. Ils attestent de tout 
l’intérêt réciproque d’une telle visite de par la richesse 
des contacts humains (tant au stade de la préparation que 
de son déroulement) qu’elle procure.

Une fois que la visite sera terminée il est prévu d’une 
part d’en faire un reportage détaillé dans notre journal 
paroissial (Le Lien Tronçais Val de Cher) et d’autre part 
d’en faire un bilan (avec également le retour de l’évêché 
sur cette visite).

A partir de cette expérience et des échanges, notre 
paroisse devra profiter de cette dynamique pour 
répondre à sa mission au service des paroissiens dans la 
Foi et l’Espérance en gardant à l’esprit la devise du projet 
pastoral diocésain « Amis dans le Seigneur ».

Guy Bertrand
Membre de l’équipe de préparation
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Rassemblement Kerygma, à Lourdes
Tous disciples missionnaires !

Le Pape François, nous invite à fonder toute activité 
d’évangélisation sur le kérygme : « Jésus est mort et 
ressuscité pour te sauver ». La deuxième phase de la 
démarche Kerygma à Lourdes qui vient de se dérouler 
du vendredi 20 au lundi 23 octobre 2023, nous invite à 
redynamiser l’activité catéchétique en devenant tous des 
disciples missionnaires. 

Nous avons eu la chance de participer à ce temps fort en 
répondant à l’invitation du Seigneur. C’était comme si, Il 
nous avait dit : « Toi suis-moi et laisse-toi transformer ainsi 
tu pourras être mon témoin ». 

Nous rendons grâce à Dieu car nous sommes de retour 
avec le cœur et l’esprit remplis « d’un feu ardent ». Nous 
avons pu faire un pas de côté. Cette belle respiration, 
nous pousse à témoigner de la rencontre avec Jésus qui 
vit et agit en nous. Comme le disait Mgr Vincent Jordy, 
l’archevêque de Tours, lors de son intervention : « De la 
rencontre avec Jésus, émane cette joie, cette joie qui 
libère du péché […] qui préserve du vide intérieur. Elle 
anime notre joie missionnaire qui est d’être unis à Jésus ».    
Le Cardinal François Xavier Bustillo nous a interpellés 
en disant : « Regardez, ils sont tous à la recherche » en 
parlant de nos contemporains.

Ce que nous retenons : un disciple-missionnaire se met 
en marche, va à la rencontre, vit le temps présent, crée 
des liens, porte un regard confiant sur les personnes. Il est 
prêt à annoncer Jésus, avec bonté, compassion, amour 
et gratuité. Sainte Bernadette nous a dit : « Je ne suis 
pas chargée de vous le faire croire mais je suis chargée 

de vous le dire ».  Comme elle, un disciple-missionnaire 
ne brusque jamais les choses. N’oublions pas que l’Esprit 
Saint nous devance. Alors…

A VOUS D’EN ETRE LES TEMOINS !

Hymne du rassemblement KERGYMA                                                                        
Paroles et musique : Christophe SPERISSEN

A vous, d’en être les témoins :
Christ est Vivant il est Ressuscité !

A vous d’en être les témoins,
Ici chez vous et dans le monde entier !

Soeur Julienne, Anne de Dreuille, Monika Séguier et 
Nathalie Bidet

Equipe diocésaine Kerygma
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Envoi du bicentenaire
Le Seigneur continue à bâtir sa maison qu’est l’Eglise

Le week-end d’envoi du bicentenaire a eu lieu les 14 et 15 octobre 2023 à la Maison diocésaine Saint-Paul 
et à la cathédrale. Samedi, un repas « sénégalais » rassemblait 150 personnes, suivi d’une soirée festive. 

Dimanche, deux tables rondes étaient proposées.
Une première portait sur le thème « Avenir et signes d’espérance dans le département de l’Allier » et ras-
semblait Mme Trimbach, Préfet de l’Allier ; M. Riboulet, Président du Département de l’Allier ; M. Perot, 
Président de la CCI de l’Allier. 
La deuxième concernait l’avenir de l’Eglise en Bourbonnais.
La conférence de Mgr Benjamin Ndiaye, archevêque de Dakar portait quant à elle sur « Marcher ensemble 
pour l’annonce de l’Evangile ».
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La messe d’envoi clôturait une année de festivités du bicentenaire, suivie d’un temps de convivialité. Tous 
ces temps forts ont permis à des personnes bien diverses de se retrouver et de se réjouir, conscients que le 
Seigneur continue à bâtir sa maison qu’est l’Eglise, que l’Esprit continue de souffler.
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3e édition de la journée des confirmands
200 jeunes réunis à Montluçon

« Comment ne pas te louer-er-er, comment ne pas te 
louer-er-er-er-er, comment ne pas te louer-er-er Seigneur 
Jésus, comment comment…» 

C’est par ce refrain devenu viral cet été que saint Pierre 
a été accueilli par les 200 jeunes sportifs réunis à Mont-
luçon le 7 octobre dernier pour les Jeux HOLYmpiques ! 
Comme les journalistes présents sur place, vous 
vous demandez sans doute ce que sont ces Jeux 
HOLYmpiques ? Et bien, ce sont des Jeux pour devenir 
HOLY, pour devenir saints ! Saint Pierre justement y a 
remporté il y a quelques milliers d’années 4 fois la 
médaille d’or en natation pour sa brasse étonnement 
rapide car oui, les eaux turbulentes ne l’ont jamais 
empêché de rejoindre le Christ !

C’est par cette introduction sportive et joyeuse que s’est 
lancée la 3e édition de la Journée des confirmands, ren-
dez-vous désormais annuel pour les collégiens commen-
çant leur chemin vers le sacrement de la confirmation.

Accompagnés de leurs animateurs, les jeunes ont 
parcouru de long en large les cours de l’Institution Saint-
Joseph qui nous avait généreusement ouvert ses portes. 
Sept ateliers sportifs leur faisaient découvrir un don de 
l’Esprit Saint : un parcours du combattant pour le don de 
force, un parcours d’obstacle pour le don de conseil… 

Les montluçonnais ont eu la chance d’apercevoir les dé-
légations d’athlètes, lors de leur trajet vers l’église Notre-
Dame, où la messe a été célébrée en milieu de journée, 
avec l’aide précieuse des Scouts et guides de France à 
l’animation ; puis lors de leur ascension vers le château 
des Ducs de Bourbon, pour la cérémonie de clôture ! 
Avec le Bon Dieu, pas de 1er ni de dernier : tous les 

jeunes ont reçu une médaille, miraculeuse et bénie, 
qu’ils ont pu ramener chez eux pour donner une place à 
Marie dans leur vie.

Puisse l’Esprit Saint être passé à travers ce programme 
ludique et cet imaginaire des Jeux, afin que ces jeunes 
confirmands aient compris que Dieu est comme un 
GPS : un « guidé-par-le Saint Esprit », qui leur indique le 
chemin du bonheur et recalcule l’itinéraire quand celui-ci 
prend des détours.

Les 25 & 26 novembre, ce sera au tour des confirmés 
d’être mis à l’honneur par le traditionnel Festival des 
Jeunes, qui rassemble désormais grands collégiens mais 
aussi lycéens, étudiants et jeunes pro au service du Fes-
tival, dans le cadre des JMJ diocésaines (2 évènements 
qui ont toujours lieu lors de la fête du Christ-Roi).

Nous n’accueillerons pas saint Pierre cette fois-ci mais 
Alice et Vincent, un jeune couple missionnaire qui vien-
dra témoigner de sa foi et de l’Amour de Dieu pour cha-
cun. Car pour ce week-end, le thème choisi n’est autre 
que cette immense déclaration d’amour : « Tu as du prix 
à mes yeux et je t’aime ». Un verset d’Isaïe bien connu 
des jeunes bourbonnais qui le portent sur leur sweat dio-
césain et que nous avons à annoncer au monde.

Désireux de partager ces temps de fête et d’espérance 
avec les diocésains, nous vivrons le samedi soir à 20h30 
au Sacré-Cœur de Moulins une veillée de louange ou-
verte à tous, et nous animerons la messe paroissiale du 
lendemain matin à 10h30.

Séverine Cousquer
Coordinatrice du service diocésain de la Pastorale des Jeunes
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Eglises d’Orient
Pierres fondatrices du christianisme

Les Eglises d’Orient sont issues de la prédication des 
apôtres, qui, après la Pentecôte, se sont répandus sur 
tout le territoire de l’Empire romain pour évangéliser.

Mais, dès le IVe siècle, apparaissent des disputes 
théologiques entre ces premières églises. Elles vont 
être à l’origine des conciles qui vont dès lors fixer la 
norme de la Foi : Nicée en 325, Constantinople en 
381, Ephèse en 431 et de Chalcédoine en 451.
Enfin, en 1054, le grand schisme d’Orient va diviser 
l’église entre les Latins qui prendront alors le nom de 
catholiques et les Grecs celui d’orthodoxes.

Les églises d’Orient constituent aujourd’hui une mo-
saïque complexe de 12 églises :

 L’église chaldéenne : elle est fondée par l’apôtre 
Thomas qui part évangéliser la Mésopotamie et la 
Perse, Partiellement rattachée à Rome en 1553, elle 
compte aujourd’hui 800 000 fidèles répartis sur l’Irak, 
la Syrie, le Liban et la Turquie.
 L’église syro malabare : elle est fondée également 

par Thomas qui, en 52, atteint la côte malabare de 
l’Inde. Latinisée à partir de 1552, elle comporte au-
jourd’hui 4 500 000 de fidèles répartis dans 35 dio-
cèses de l’Inde.
 L’église syro malankare : elle nait au XVIIe siècle 

d’une scission des catholiques malabares qui re-
jettent la latinisation. Mais en 1930, une partie de 
cette communauté se rattache à nouveau à Rome. 
Elle rassemble aujourd’hui 450 000 fidèles.
 L’église syriaque catholique : elle est établie au pa-

triarcat d’Antioche fondé par l’apôtre Pierre en 37. En 
1662, une branche de cette église choisit de s’unir 
à Rome. Le patriarcat catholique d’Antioche compte 
près de 150 000 fidèles répartis entre l’Irak, la Syrie, 
le Liban et la Jordanie.
 L’église copte catholique : fondée par l’apôtre Marc 

à Alexandrie, une branche de cette église se rattache 
à Rome à la fin du XIXe. Elle comporte aujourd’hui 
250 000 fidèles en Egypte.
 L’église éthiopienne catholique : elle est initiée 

aux IVe siècle par deux jeunes syriens avant d’être 

évangélisée au siècle suivant. L’église éthiopienne 
catholique est fondée en 1839 et compte aujourd’hui 
quelque 900 000 fidèles.
 L’église érythréenne catholique : à l’origine sous 

l’autorité de l’église éthiopienne, cette église mé-
tropolitaine a été érigée en 2015 comme première 
église orientale catholique autonome. Elle rassemble 
et aujourd’hui 150 000 fidèles répartis sous le terri-
toire de l’Erythrée
 L’église arménienne catholique : fondée par 

l’apôtre Thaddée, l’Arménie est devenue le premier 
royaume chrétien évangélisé dès le IVe siècle. En 
1742, le patriarche des Arméniens catholiques est 
reconnu par le pape. Elle compte plus de 600 000 
fidèles dans le monde.
 L’église maronite : elle est issue de Saint Maroun, 

ascète syriaque. Toujours restés fidèles à Rome, les 
maronites comptent aujourd’hui près de 5 000 000 de 
fidèles à travers le monde   
 L’église grecque Melkite : les melkites sont des 

chrétiens de rite byzantin. A partir de 1724, s’établit 
une lignée de patriarches catholiques d’Antioche re-
connue par Rome. Les chrétiens melkites regroupent 
environ deux millions de fidèles.
 L’église gréco catholique de Roumanie : conver-

tis au christianisme dès le 1er siécle, les Roumains 
passent à l’orthodoxie au IXe siècle. En 1700, une par-
tie de l’Eglise roumaine choisit de se réunir à Rome. 
La communauté gréco-catholique compte près de 
700 000 fidèles.
Gréco catholique d’Ukraine : terre chrétienne depuis 
998, l’église d’Ukraine entre en partie en communion 
avec Rome en 1596. Elle compte aujourd’hui 6 mil-
lions de fidèles répartis entre grecs catholiques et ca-
tholiques romains.

Les églises d’Orient ne regroupent aujourd’hui que 
18 millions de catholiques sur 1.2 milliards. 

Patrick Guibal, Edith de Contenson
Membres de l’association L’Oeuvre d’Orient
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PAROLE…  
PAROLES
Si, à l’époque de la communication de 
masse et des réseaux, la parole est partout 
et concurrence les images, on ne lui fait pas 
pour autant spontanément confiance. Chacun, 
nous parlons à longueur de temps. La parole 
nous est naturelle, elle est constitutive de l’être des 
choses comme de l’être humain. 
Par la parole, nous donnons sens, nous exprimons, 
nous échangeons, nous communiquons, nous 
contestons, nous comprenons, nous concevons 
et nous agissons. La parole possède de nombreux 
pouvoirs : elle peut séduire, convaincre, manipuler, 
enchanter, faire grandir, redonner confiance, 
soulager, apaiser, guérir mais aussi contester, blesser, 
dévaloriser, insulter, humilier, tuer. 
Son importance fondamentale est mise en valeur par 
l’aspect divin qu’elle revêt dans la tradition religieuse 
judéo-chrétienne. La parole est parée d’un pouvoir 
primordial, celui de créer. Dans la Genèse, il suffit d’ailleurs 
que Dieu parle pour que chaque élément surgisse. 
Alors que nous nous apprêtons à fêter Noël, Dieu-fait-
homme, les articles de ce dossier nous donneront sans 
doute à réfléchir : quelle est l’importance de la parole 
pour nous ? Quelle relation entretenons-nous avec elle ?

Le terme communication vient du latin communicare, 
signifiant rendre commun une action ou entrer en 
relation avec quelque chose ou quelqu’un. Ce besoin, 
omniprésent, acquiert avec la révolution industrielle, 
le développement des transports et des différentes 
techniques, une dimension plus forte encore, 
car l’évolution du contexte familial et relationnel, 
paradoxalement, a créé des individus de plus en plus 
inaptes à communiquer. C’est pourquoi est apparu 
un véritable métier : celui de la communication. De 
quoi s’agit-il ? 

FORCE DE PERSUASION 
Un communicant (annonceur ou média) décide de 
transmettre un message devant respecter certaines 
valeurs. Ce message atteint alors des cibles bien 
précises, étudiées grâce à des critères (revenus, 
catégories socio-professionnelles, variables socio-
démographiques, styles de vie...). Mais, il peut 
passer par plusieurs médiations : la presse (la plus 
forte audience), la radio, la télévision, l’affichage, 
le cinéma (pour lequel le taux de mémorisation 
est le plus fort, environ 75%, car le spectateur est 

LE MÉTIER DE COMMUNICANT
Nombreux sont les jeunes qui choisissent de faire de la communication leur métier.  
Anne nous explique comment on l’aborde d’un point de vue technique.

captivé) et évidemment Internet dont le volume de 
communications progresse très rapidement (plus 
de 50% de 2005 à 2006). Ce message va alors 
être testé pour vérifier sa force de persuasion grâce 
à de multiples critères : mémorisation, notoriété, 
séduction, compréhension, accessibilité, originalité...
Les objectifs de communication peuvent être cognitifs 
(informatifs sur le produit ou la marque), phatiques 
(ce qui attire l’attention), conatifs (ce qui fait réagir) 
ou émotionnels (poésie et expression). L’entreprise 
utilise ainsi des logiques de communication : 
commerciale pour faire connaître et valoriser un 
produit, corporate pour promouvoir certaines valeurs 
comme l’environnement, de crise pour rétablir une 
certaine confiance auprès des clients, de placement 
pour introduire des produits dans des films par 
exemple, financière pour annoncer des résultats à 
d’actuels ou de futurs clients, subliminale pour faire 
percevoir à l’inconscient un message bref et enfin le 
sponsoring / parrainage et le mécénat pour aider une 
entreprise. 

Anne Coutadeur 
Dialogue n°257
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LA PAROLE POUR 
COMMUNIQUER
Jamais on n’a autant parlé de 
communication. Elle nous cerne dès 
le réveil au son de la radio jusqu’en 
soirée devant la télévision. Elle 
est devenue objet d’étude, sous 
toutes ses formes, institutionnelles, 
collectives et individuelles. Notre 
époque n’est pas seulement celle des 
prouesses techniques au service de la 
communication, elle est aussi celle de 
tous ses mésusages : paroxysme des 
propagandes politiques, religieuses, 
commerciales qui, par la tromperie 
et l’illusion visent la domination et 
l’asservissement

« Entre ce que je pense,  
ce que je veux dire, 
ce que je crois dire, ce que je dis, 
ce que vous avez envie d’entendre,  
ce que vous croyez entendre, 
ce que vous entendez, ce que vous 
avez envie de comprendre, 
ce que vous comprenez, 
il y a dix possibilités qu’on ait  
des difficultés à communiquer. 
Mais essayons quand même… » 
Bernard Werber, Le père de nos pères
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QUE REPRÉSENTE LA PAROLE POUR VOUS ?
Le langage permet la mise en mots de sa pensée qui 
permet à la personne d’exprimer ses besoins quotidiens 
mais aussi également ses sentiments, ses émotions. 
Ainsi en orthophonie même si notre priorité est de rétablir 
au maximum une communication verbale, nous prêtons 
attention à l’intonation, aux mimiques faciales, aux gestes 
qui sont des éléments importants et complémentaires à une 
communication verbale efficace.

DOIT-ON CONSIDÉRER VOS CLIENTS COMME DES 
PATIENTS ?
Les personnes que nous recevons en soins ne sont pas 
des clients. Ce sont des patients. Ils nous sont adressés sur 
prescription médicale du médecin.

SOIGNEZ-VOUS SEULEMENT LA PAROLE EXTÉRIEURE, 
CELLE QUI PERMET DE COMMUNIQUER OU SOIGNEZ-
VOUS AUSSI LA PAROLE INTÉRIEURE, CELLE QUI 
PERMET DE DIALOGUER AVEC SOI-MÊME ET SE 
METTRE AU CLAIR AVEC SES PENSÉES ?
Nous travaillons sur la parole extérieure. De plus, ce n’est 
pas parce que la personne aphasique ne peut plus exprimer 
aussi facilement ses idées verbalement qu’elle n’est plus 
capable d’introspection, de raisonnement dans son être 
intérieur.

Propos recueillis par FXGoineau

DES MOTS AUX MAUX
Les mots ont un pouvoir redoutable. Il y a des mots qui 
font exister, qui font grandir et d’autres au contraire qui 
détruisent, gangrènent l’estime de soi jusqu’à l’âge adulte. 
On ne sait jamais le cheminement d’une parole dans un 
cœur humain.
Quand un mot blesse, il y a violence. On ressent un coup au cœur, pouvant 
engendrer un mal-être plus ou moins profond, plus ou moins intense. La 
douleur vient du fait que les mots nous touchent dans notre intimité et 
notre intégrité. C’est notre être tout entier qui est touché en plein cœur par 
ces mots. Qu’ils génèrent honte, peur ou colère, ces mots affectent nos 
capacités et blessent ce que l’on est.                                                                                                                                   

Marie Del Campo

Aurélie, orthophoniste sur le secteur de 
Montluçon répond à nos questions :
EN QUOI CONSISTE VOTRE MÉTIER ?
Le champ d’intervention des orthophonistes est très étendu. 
L’orthophonie s’adresse à tous les âges de la vie :  du 
nourrisson (difficultés d’alimentation), à l’enfant (troubles du 
langage, de la communication, troubles des apprentissages 
comme les difficultés durables pour apprendre à lire, écrire 
ou compter, à l’adulte (pour un problème de voix ou des 
troubles du langage ou de la déglutition suite à un AVC ou 
à un traumatisme crânien et à la personne âgée (maladie 
neurodégénérative qui touche le langage et/ou l’alimentation: 
maladie d’Alzheimer, Parkinson).

QUAND LA PAROLE N’EST PLUS OU QU’ELLE EST 
ALTÉRÉE, COMMENT INTERVENIR ? 
L’action de l’orthophoniste, dans le cadre de la prise en soins 
d’une personne aphasique ayant perdu l’usage du langage 
en partie ou en totalité, suite à un AVC, consiste à rétablir une 
communication entre le patient et son entourage. Il est parfois 
nécessaire de travailler également sur la compréhension du 
langage qui peut être altérée. Lorsque la communication 
verbale n’est plus suffisamment fonctionnelle, nous pouvons 
utiliser d’autres moyens pour compenser, renforcer celle-ci 
en utilisant les expressions du visage, les gestes, un carnet 
de communication avec des pictogrammes ou des mots 
écrits. Il existe également, dans certains cas, des synthèses 
vocales d’aide à la communication que l’on peut installer sur 
tablette ou téléphone.

PAROLE PERDUE,
PAROLE RETROUVÉE      

«   Lorsque nous 
mettons des mots 
sur les maux, 
Les dits maux 
deviennent des  
mots dits  
Et cessent d’être 
maudits. »
Guy Corneau



Témoignage

LA PAROLE  
QUI DONNE 
CONFIANCE
« Par ses paroles il valorisait  
toujours les qualités de ses élèves » 
« Là où règne force intérieure et confiance  
en soi disparaisse méfiance, peur et doute. »
Je partirai de cette citation du Dalaï Lama pour retranscrire ce 
qu’était l’image de Guy pour ses anciens élèves.
Par la confiance qu’il apportait et sa force de persuasion, 
Guy arrivait à faire comprendre au plus têtu d’entre nous 
que chaque être avait des compétences personnelles pour 
pouvoir réussir dans la vie. Cette confiance en soi, tout être 
normalement constitué en possède et c’est grâce à cette 
qualité qu’il entraînait vers la réussite, la plupart de ses élèves.
En arrivant au collège du bocage nous étions tous issus de 
milieux divers et variés mais souvent avec peu d’expérience de 
la vie. Par ses conseils, sa manière de parler aux jeunes, Guy 
avait cette capacité à nous donner espoir en nous et à faire de 
chacun d’entre nous une personne en tant que telle.
En plus de ces cours de français qu’on appréciait beaucoup, 
nombreux sont ceux qui ont bénéficié des cours de rattrapage 
le soir dans sa chambre de quelques mètres carré, tapissée 
de livres et de documents qu’il voulait à chaque fois nous faire 
partager.
Aujourd’hui, c’est sans doute grâce à lui que certains ont acquis 
cette confiance et cette maturité que chacun doit posséder 
pour avancer dans la vie. On lui doit beaucoup.
                                                                                                               

Bernard Delaunay

Lors des préparatifs de la fête de Noël, l’installation de la 
crèche est un moment de joie pour les chrétiens. Et cette joie 
nous souhaitons la diffuser bien que cela ne soit pas toujours 
facile, car aujourd’hui pour beaucoup la fête de Noël n’est pas 
l’occasion de s’émerveiller de la naissance de Celui qui vient 
nous sauver.
Faut-il renoncer à partager cette joie ? Faut-il priver celui qui a dit 
« laissez venir à moi les petits enfants » d’une rencontre ?
Peut-être pourrions-nous nous rappeler que Jésus lui-même n’a 
pas dit immédiatement à ceux qu’Il rencontrait qui Il est. 
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HOMMAGE  
À GUY 
GAGNIÈRE
QUI NOUS  
A QUITTÉS 

Guy Gagnière est décédé le 26 septembre 2023. 
Depuis 15 ans on pouvait lire des articles parus 
dans le journal AUJOURD’HUI, signés de sa 
main. En plus de ses nombreuses occupations, 
il avait intégré l’équipe de rédaction où il faisait 
l’unanimité auprès de ses collaborateurs qui 
appréciaient sa droiture, sa fidélité mais aussi 
sa bienveillance, ses conseils avisés et ses 
connaissances dans de multiples domaines. Un 
homme de confiance qui va nous manquer.
Professeur de français et d’histoire, il a enseigné en Bretagne 
et il est revenu passer sa retraite à Mazirat, son village natal. 
Il a su donner à ses élèves le goût d’apprendre, de travailler, 
de positiver et entretenait avec eux et avec ses collègues un 
lien fraternel. 
Guy devait écrire un article sur la parole qui encourage, la 
parole qui donne confiance. Finalement, il nous a quittés trop 
tôt et c’est un de ses élèves, Bernard Delaunay qui a accepté 
de prendre la plume à sa place. 
Au nom de l’équipe de rédaction et des lecteurs qui aimaient 
vous lire, un grand merci Guy.

L.D
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Noël

LA CRÈCHE 
ET NOS PETITS-ENFANTS
Bientôt Noël : et si nous installions notre crèche avec nos  
petits-enfants même si leurs parents ne sont pas croyants ?

Alors installer une crèche avec ses petits-enfants pourquoi 
pas : on peut leur proposer de le faire ensemble dans le cadre 
des préparatifs de décoration de la maison pour Noël. A cette 
occasion et puisque la plupart des enfants aiment les histoires 
on peut leur raconter l’histoire de la naissance de Jésus et 
répondre à leurs questions sur un mode historique factuel. 
Cela peut sembler insatisfaisant, et pourtant ne croyons-nous 
pas que Dieu dispose de tout avec sagesse, et que nous ne 
sommes que des instruments ?

Agnès
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C’est à un équilibre subtil que le pape convie 
les journalistes, à l’occasion de la 46e Journée 
mondiale des communications sociales. Alors 
que le monde bruit en permanence, Benoît XVI 
invite à réfléchir sur l’articulation entre silence 
et parole. Parce que “silence et parole sont 
deux moments de la communication qui doivent 
s’équilibrer, se succéder et se compléter pour 
parvenir à un dialogue authentique et à une 
profonde proximité entre les personnes”. 
Car “lorsque parole et silence s’excluent mutuellement, la 
communication se détériore, soit parce qu’elle provoque un 
certain étourdissement, soit au contraire parce qu’elle crée 
un climat de froideur; lorsqu’en revanche ils se complètent 
harmonieusement, la communication acquiert valeur et 
cohérence”. 
Pour le pape, lui-même ministre de la Parole, “se taire permet 
à l’autre personne de parler, de s’exprimer elle-même, 
et à nous de ne pas rester, sans une utile confrontation, 
seulement attachés à nos paroles ou à nos idées”. Les 
liturgies pontificales laissent ainsi désormais une large place 

Paroles des hommes : la seule créature à laquelle Dieu a donné l’usage de la 
parole c’est l’homme : pourquoi ce don ? Quel usage de ce don qui peut être 
utilisé pour le bien ou pour le mal ? « La bouche des justes est une source de 
vie » ; mais « la bouche du méchant dissimule sa violence. » 2 Ainsi, la solution 
n’est pas de se taire : il est aussi regrettable de ne pas dire des paroles justes et 
bonnes que d’en dire de fausses ou de mauvaises.

QUEL USAGE DE CE DON DANS NOTRE ÉPOQUE BAVARDE : ÉPOQUE 
QUI PARLE TROP, TROP VITE, QUI JUGE, QUI FUSTIGE, QUI SE DÉDIT ? 
Comment utiliser ce don pour être écouté, et pour que nos paroles soient comme : 
« des pommes d’or incrustées d’argent, (…) »3 
De nombreux passages dans la Bible établissent un lien étroit, direct, entre 
le cœur et la bouche. En un sens, la bouche est l’organe du cœur. Et s’il est 
possible de donner illusion pour un temps, ce qui est dans le cœur finit toujours 
par se révéler.
Le lien entre la bouche et le cœur est étroit et réciproque. Cela signifie que 
tout travail sur le cœur ne manquera pas de transparaître dans les paroles 
prononcées ; toute maîtrise de la langue (s’abstenir de paroles insensées, de 
faux témoignages, etc.) aura aussi un impact sur le cœur. 
Nous avons donc une double possibilité d’agir pour travailler à notre sanctification. 
Garder notre cœur plus que tout autre chose ; mais aussi veiller sur nos lèvres : 
alors notre bouche parlera de l’abondance de notre cœur.
A l’approche de Noël où nous fêterons Celui qui est la Parole, pourquoi ne pas 
demander comme Salomon : « Donne-moi Seigneur un cœur qui écoute » et 
comme nous y invite le psaume 51 : « ouvre mes lèvres et ma bouche publiera 
ta louange ». 

Agnès Mary

à ce silence, qui “permet une communication 
bien plus exigeante, qui met en jeu la sensibilité 
et cette capacité d’écoute qui révèle souvent la 
mesure et la nature des liens”. 
Pour autant, le silence est aux yeux de Benoît 
XVI indissociable de la parole, “comme une 
sorte “d’écosystème” qui sache équilibrer 
silence, parole, images et sons”. Concernant les 
réseaux sociaux, où “l’homme contemporain est 
souvent bombardé de réponses à des questions 

qu’il ne s’est jamais posées”, le pape estime qu’on “ne peut 
se contenter d’un simple et tolérant échange d’opinions 
sceptiques et d’expériences de vie”, car “tous, nous sommes 
des chercheurs de vérité et partageons ce profond désir”. 
Évoquant, sans les nommer, les “tweets”, Benoît XVI 
constate: “Dans la substance de brefs messages, souvent 
pas plus longs qu’un verset biblique, on peut exprimer des 
pensées profondes à condition que personne ne néglige le 
soin de cultiver sa propre intériorité.” 

Frédéric Mounier, 
La Croix du 25 janvier 2012

« Silence et 
parole doivent 
s’équilibrer, se 
succéder et se 
compléter. »

POUR BENOÎT XVI, LA COMMUNICATION  
SE DIT AUSSI DANS LE SILENCE
Dans son message pour la Journée mondiale des communications sociales, le pape développe une 
réflexion anthropologique originale, basée sur l’articulation du silence et de la parole. 

1 Exhortation 
apostolique post-
synodale Verbum 
Domini Benoît XVI 
2 Pr 10.11
3 Pr 25.11

PAROLE DE DIEU, 
PAROLES DES HOMMES
Parole de Dieu : « Cette Parole, qui demeure pour toujours, est entrée dans le temps.  
Dieu a prononcé sa Parole éternelle de façon humaine ; son Verbe « s’est fait chair » (Jn 1, 14). »1 

©Photo by Nick Fewings on Unsplash

« Ce qui 
est dans le 
cœur finit 
toujours par 
se révéler »



13« LA PAROLE M’A  
LIBÉRÉE ET GUÉRIE »
La libération de la parole, c’est important. Au cours de ces dernières années les victimes parlent 
et de plus en plus. Elles témoignent pour que d’autres victimes les entendent et se sentent moins 
seules. Elles brisent le silence sur les violences sexistes, les incestes, les rapports de domination 
et l’écrabouillement.
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Valérie a 34 ans et a subi des violences conjugales pendant 
plusieurs années de la part de son ex-mari. «Ça a été très 
compliqué pour moi de trouver du soutien et de l’aide, 
explique la jeune femme. Ça a commencé tôt, nous étions 
mariés et amoureux. Et puis ma fille est née et au bout de 
deux ou trois mois : une première dispute qui part en gifle. 
Il claque la porte et revient avec un bouquet de fleurs. Il 
s’excuse en disant que ça ne recommencera jamais. Et 
ça recommence. Ça ne s’arrête pas. Cela pouvait être à 
cause d’un plat qui n’était pas assez salé, les enfants qui 
faisaient trop de bruit…. C’était imprévisible. Partir ? C’était 
compliqué pour trouver une solution, on a peur, on ne sait 
pas où aller. On ne sait pas comment faire. » Valérie s’est 
toujours dit qu’elle aurait dû partir dès le début. Une claque 
ne devrait jamais être donnée. « Plusieurs fois j’ai téléphoné 

Les Nostalgiques des planches est une petite association 
théâtrale montmaraultoise à l’esprit bon enfant qui a été créée il 
y a 30 ans afin de récolter de l’argent pour l’école privée Sainte-
Thérèse. Parents, grands-parents, maîtresses, amis ou tout 
simplement amoureux du théâtre côtoient les enfants qui eux-
aussi s’initient à cet exercice, qui, finalement réunit toutes les 
générations.
Elsa Giambarresi enseignante à l’école privée de Montmarault 
a repris il y a quatre ans la présidence de l’association. 
Enthousiaste et dynamique, elle nous résume en une phrase 
les nombreuses vertus de cette discipline accessible à tous : 
« Faire du théâtre, c’est oser prendre la parole en public et 
donc développer sa confiance en soi, sa mémoire tout en 
faisant preuve d’esprit d’équipe.» 

Montmarault

LES NOSTALGIQUES 
DES PLANCHES 
DONNENT DE LA VOIX
Quoi de plus étonnant que le théâtre? La parole y circule sur la scène, et les spectateurs sont 
silencieux. Les personnages échangent entre eux des mots qui semblent venir spontanément 
de leurs lèvres, et pourtant, rien de plus préparé, à la seconde près, que ces dialogues. Tout est 
artificiel, et pendant un temps, tout est vrai.

à la gendarmerie et j’ai raccroché. Finalement, c’était de pire 
en pire et un jour, ma fille m’a dit « Maman on s’en va ». Et 
on est partis. J’ai appelé la gendarmerie, mais je n’ai pas 
raccroché. Ils sont venus nous chercher. »  
Quand les victimes libèrent leur parole, elles effectuent un acte 
psychologique et émotionnel qui leur coûte car il s’agit d’un 
processus qui arrive à la fin d’un parcours humain éprouvant. 
Il faut se raconter et revivre le traumatisme, répondre à des 
questions, c’est difficile. Avoir un interlocuteur bienveillant en 
face, qui accueille sa parole comme digne de foi et qui fait 
preuve d’empathie, c’est cela qui leur fait du bien. « Le fait 
de pouvoir verbaliser les choses m’a fait beaucoup de bien, 
explique Valérie. Participer à un groupe de parole m’a permis 
de me rendre compte que je n’étais pas seule, que je pouvais 
m’en sortir. La parole m’a libérée et guérie. » 

L.D.

N’hésitez pas à venir les applaudir
LES 23 ET 24 MARS 2024 

à l’Espace Claude Capdevielle  
de Montmarault. 

Vous pouvez aussi 
suivre leur actualité  

sur leur page 
Facebook : 

 les Nostalgiques  
des Planches.
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UNE CHARTE DE JUMELAGE PROMULGUÉE
La charte, signée le 30 juin 2019, précise les grandes 
orientations et les modalités des relations à construire 
entre les deux diocèses. C’est le souhait de Monseigneur 
Marc Beaumont successeur de Monseigneur Percerou, en 
visitation à Dakar début janvier 2022.
Le défi que ce jumelage veut relever est une communion 
au-delà des frontières, une fraternité entre des peuples aux 
cultures différentes, et une participation commune à la même 
mission d’annoncer l’Evangile aux hommes de ce temps. 

L’ARCHEVÊQUE DE DAKAR  
EN VISITATION DANS L’ALLIER
Monseigneur Benjamin Ndiaye est venu à Moulins du 11 au 
19 octobre dernier, à l’occasion de la clôture du bicentenaire 
du Diocèse de Moulins. En compagnie de Mgr Marc 
Beaumont, il a parcouru le diocèse de Moulins pour découvrir 
les réalités pastorales du territoire. Le jeudi 12 octobre, les 
deux évêques sont venus sur la paroisse de la Sainte Famille. 
Au programme : la visite de Néris-les-Bains avec une guide 
de l’office du tourisme, un repas partagé au centre paroissial 
à Commentry entre prêtres et diacres suivi d’une rencontre 
avec les membres des Equipes d’Animation Pastorale du 
Bon Pasteur et de la Sainte Famille afin d’échanger sur les 
réalités de notre Eglise locale. Et pour terminer, direction 
Verneix où la messe en semaine était célébrée. 
Quelle joie de recevoir Monseigneur Marc Beaumont et 
Monseigneur Benjamin Ndiaye ! Joie d’accueillir, joie de se 
rencontrer, joie de se parler, joie d’échanger, joie d’apprendre 
à nous connaître.
La joie de cette rencontre fut vécue dans les paroisses de la 
Sainte Famille et du Bon Pasteur comme un cadeau. Il est 
tellement bon de le dire en ce temps de Noël !  

L.D.

AU COMMENCEMENT D’UN JUMELAGE
Février 2013, Monseigneur Percerou est nommé évêque 
de Moulins. Avec le service diocésain pour la Mission 
Universelle de l’Eglise ils réfléchissent ensemble : quelle 
serait l’Église sœur avec laquelle nous pourrions tisser des 
liens de fraternité, signes de communion universelle ? Ce 
sera le diocèse de Dakar. 
A bien des égards Dakar est un partenaire privilégié : 
la stabilité politique du pays, le Français comme langue 
officielle, les échanges déjà établis avec une paroisse, le 
voyage réalisé par l’évêque précédant, Mgr Roland dans 
le cadre de la coopération missionnaire, l’existence d’un 
partenariat par l’accueil de prêtres en Ministère d’été, la 
présence de prêtres fidei-donum, la reconnaissance de leur 
prise en charge pastorale précieuse, la richesse de leur 
Eglise et de leur culture.
Par des échanges de courriers, les évêques expriment leur 
souhait de se rencontrer pour faire connaissance et faire le 
point sur le partenariat. En février 2018, une délégation de 
six personnes, autour de Monseigneur Percerou, se rend en 
visitation au Sénégal dans le diocèse de Dakar pour étudier 
la possibilité d’établir un jumelage. 

DIOCÈSE DE MOULINS ET 
ARCHIDIOCÈSE DE DAKAR, 
LA JOIE D’UNE RENCONTRE 
Le dimanche 15 octobre, lors de la messe de clôture du bicentenaire du diocèse de Moulins célébrée 
à la cathédrale, Monseigneur Benjamin Ndiaye a rappelé dans son homélie combien le jumelage 
devait être un rendez-vous du donner et du recevoir, fondé sur la fraternité, l’entraide, le partage 
d’expériences en vue d’un enrichissement mutuel. 

Quelques mots pour accueillir 

En début de programme :  
visite guidée de Néris-les-Bains

Homélie de Mgr Ndiaye à 
la cathédrale de Moulins 
à la messe de clôture du 
bicentenaire du diocèse

Mgr Ndiyae et Mgr Beaumont 
dans le parc des thermes à Néris

Messe en semaine à Verneix le jeudi 12 octobre
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Les adultes ont un rôle d’accompagnateurs 
et de soutien pour les jeunes médiateurs. Ils 
n’interviennent pas dans les médiations, ils 
assurent la supervision et le suivi. 

LA MÉDIATION PAR LES PAIRS A-T-ELLE 
SES LIMITES ?
La médiation est une aide à la mise en place du 
règlement de l’établissement et au développement 
du dialogue interne à tous les niveaux : élèves, 
familles, équipe éducative. Elle n’a pas vocation 
à traiter tous les problèmes de violence. 
Certains, au-delà des insultes, moqueries, 
bagarres, exclusions ou mises à l’écart, sont 
hors de son champ d’intervention et relèvent des 
sanctions inscrites dans le règlement intérieur 
de l’établissement. Toutes les médiations ne 
parviennent pas à la résolution totale et définitive 
du conflit car les positions sont quelquefois 
difficiles à concilier. L’objectif est alors de réussir 
à instaurer un dialogue, de s’assurer que chaque 
partie s’exprime, que l’autre l’entend et que les 
deux parties essaient de trouver à leur différend 
une solution commune autre que la violence. La 
communication non-violente, surtout verbale, est 
très importante pour échanger dans la sérénité. 
On touche à l’humain.
C’est encourageant de voir que nos élèves 
s’investissent et acceptent cette belle mission 
citoyenne de médiateur, propice à l’écoute, aux 
échanges et au « mieux vivre ensemble » au sein 
du collège.

Propos recueillis par Annick Picandet

LA MÉDIATION PAR LES PAIRS EST UN 
DISPOSITIF MIS EN PLACE AU COLLÈGE 
EMILE MÂLE ?
La médiation par les pairs existait il y a plusieurs 
années de cela au sein du collège et avait 
fait ses preuves. En retravaillant notre projet 
d’établissement il nous a semblé intéressant de 
remettre le dispositif en place pour contribuer à 
améliorer le climat scolaire. L’initiative portée par 
Mme Nancey, CPE du collège, fait partie d’une 
démarche globale qui implique tous les acteurs 
de l’établissement. A la fin de l’année scolaire 
dernière nous étions plusieurs adultes à être 
intéressés pour nous former à la médiation puis 
nous avons nous-mêmes formé au cours du mois 
de septembre une quinzaine d’élèves médiateurs, 
venant de différents niveaux de classe, tous 
volontaires.

QUEL EST LE RÔLE ET LA RESPONSABILITÉ 
DE CHACUN ?
Le rôle du médiateur est essentiellement de 
permettre aux jeunes de dénouer les tensions, 
d’aider à rechercher des solutions constructives 
et recréer du lien. Il n’a aucun pouvoir si ce n’est 
d’être le garant impartial du bon fonctionnement 
du processus. Le jeune médiateur doit s’assurer 
qu’il y a consensus entre les médiants, c’est-à-dire 
que chacun est bien d’accord pour entreprendre 
une médiation. Il veille enfin au respect de la 
confidentialité des propos. Ainsi, il est le passeur 
qui peut s’effacer lorsque la solution a été trouvée 
entre les parties en conflit. Il est le catalyseur qui 
va permettre la communication.

Rencontre

MÉDIATION PAR LES PAIRS : 
METTRE DES MOTS SUR LES MAUX 
La médiation par les pairs est un processus coopératif qui 
vise à prévenir ou à réguler les conflits relationnels mineurs 
entre jeunes par l’intermédiaire d’un tiers appelé médiateur, 
du même âge formé à la médiation afin d’aider à trouver une 
solution satisfaisante pour les parties prenantes. C’est une 
médiation par les jeunes, pour les jeunes, avec les jeunes et 
entre jeunes. 
Rencontre avec Laurence Deschamps, enseignante au collège de Commentry qui participe 
avec d’autres acteurs de l’équipe éducative au dispositif.

TU AS 
MA 
PAROLE.
Quel plus beau cadeau de la vie 
que la parole.
La parole comme l’écriture est ce lien 
unique qui nous lie les uns aux autres.
Au moment où j’écris ce texte, je 
m’unis à vous pour partager la parole.
La parole est donc un lien personnel 
qui n’engage que la personne et qui 
a pour objectif d’instituer le dialogue.
Quand je ne parle pas, je suis dans la 
pensée mais ma parole reste toujours 
vivante.
Si je décide enfin de créer un lien qui 
m’unit par la parole à Dieu, je suis 
dans la vérité. On ne cache rien à 
Dieu.
Pour donner de la matière à ma parole, 
je m’appuie sur les sacrements pour 
donner du sens à ma parole, donc à 
mon engagement.
Mais que fait-on de la parole qui nous 
unit à notre entourage ?
Est-elle une parole bienveillante, 
consolatrice, évangélique, sournoise, 
mensongère … ?
Comment donner du sens et de 
l’amour à ma parole ?
Lorsque je m’adresse à quelqu’un, 
ne dois-je pas laisser à Dieu la 1ère 
place ?
Lorsque Pilate questionnait Jésus, 
ses questions n’étaient-elles pas 
inspirées par Dieu, puisque Jésus lui 
répondit : « C’est toi qui le dit » ?
C’est un donc un véritable acte de 
foi pour arriver à toujours donner la 
bonne parole.
Votre mission, si toutefois vous 
l’acceptez…
Dieu soit loué !
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MERCI
AUX ANNONCEURS

UNE FOIS DE PLUS : NOËL !
Qu’est-ce que cela va changer ? 
Rien, si ce n’est toi : 
Deviens lumière et tu verras la Lumière... 
Tout est là : 
Ne cherche pas ailleurs le sens 
de cet événement-avènement.
L’humanité fraternelle de Jésus 
porte le jour qui doit se lever en toi.
Le Dieu vivant est remis entre tes mains. 
A toi de créer, avec Dieu et à son image, 
un monde de joie, de lumière, de beauté.
Maurice ZUNDEL

UN ENFANT EST NÉ,  
C’EST UN DIEU QUI SE DONNE.
Pour Noël, une étoile brille,  
elle indique le chemin, 
C’est le chemin qui mène à Dieu,  
c’est un chemin de paix,  
de joie et d’amour.
Alors moi, pour ce Noël,  
je prie pour que tous les hommes  
du monde entier reprennent ce chemin.
Que l’amour guide votre vie,  
Que la Paix habite votre coeur
Que la joie illumine votre visage, 
Dieu vous aime !
Son amour et sa vie,  
Il vous les donne aujourd’hui.
Anonyme

NOËL,  
QU’EST-CE QUE  
ÇA VEUT DIRE ? 
Noël est avant toutes 
choses - avant le sapin, 
la crèche, les cadeaux -,  
LA FÊTE DE LA 
NAISSANCE DE JÉSUS.  
À force de Père Noël 
et de publicités en tout 
genre, on finirait par 
l’oublier. 
En latin, cette fête s’appelle 
Dies Natalis Domini, 
c’est-à-dire «Jour de la 
naissance du Seigneur». 
On a rapidement retenu 
le mot principal : natalis, 
«naissance», et ce mot 
fut déformé, transformé à 
force d’être répété. Natalis 
a donné Noël et depuis 
le Moyen âge, ce mot est 
entré dans notre langue. 
Noël veut donc dire 
« naissance ».


